

Precios de suscripción.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

En la Administración, Plaza del Castillo número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro, á favor de la Administración en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

SITUACION RELIGIOSA DE CHILE.

Poco tiempo ha, teniendo noticia del proyecto del gobierno chileno de llevar en el plazo de cuatro años 15.000 vascongados á los inhospitalarios campos fronterizos entre Chile y Arauco, y sabiendo que en estas provincias existian agentes de emigracion que trabajaban activamente en pró de tal proyecto, pusimos á la vista de nuestros paisanos el estado de aquella república bajo el punto de vista religioso, á fin de retraerles de prestar oídos á las falsas promesas y odiosas maquinaciones de los enganchadores.

Volvemos hoy á hablar del mismo asunto; y al hacerlo, creemos cumplir un deber que nuestra misma profesion nos impone. Si nos fijamos en lo que en este país sucede, preciso es aunque doloroso reconocer que las circunstancias no han cambiado; para combatir la emigracion se necesitan los esfuerzos de todos los que de veras aman al país; y si dirigimos una mirada á la situacion de aquella república, á la que se pretende llevar á millares de hermanos nuestros, tambien encontramos nuevos motivos para insistir en lo que ya tenemos dicho y para que un dia y otro procuremos librar á los habitantes de nuestras montañas de la despreciable suerte que les está reservada, si tienen la desdicha de dejarse seducir por los encargados de llevar á la práctica el plan del gobierno chileno.

En un país, decíamos dias atrás, en que se persigue al catolicismo, nada bueno pueden esperar los católicos montañeses de Navarra y Vascongadas. Pues bien, la persecucion religiosa arrecia de dia en dia en Chile y la situacion del país es cada vez más grave.

El Gobierno del Sr. Santa María acaba de publicar dos decretos infelices que completan su obra de secularizacion de los cementerios. Con la ley de secularizacion arrancada al Congreso chileno como muestra de abyecta sumision, habia conseguido aquel Gobierno consumir el despojo; pero todavia quedaba en pié la libertad. Y esa libertad, que la ley habia respetado, ha sido arrebatada por estos decretos de que se habrian avergonzado el Czar de las Rusias y el Sultan de Turquía.

Por el primero de esos decretos se coarcta la libertad existente de exhumar los restos mortales de los católicos para darles más honrosa sepultura; y por el último, se llega hasta el increíble extremo de arreba-

tar la libertad, reconocida tambien por decretos anteriores, de fundar cementerios exclusivamente católicos.

La coaccion injustificable, violenta, tiránica de estas dos legítimas libertades, es ya demasiado porque el poder público carece de facultad, para confiscar libertades que no perjudican ni al orden público ni al derecho de tercero.

Sin embargo, con ser tan atentatoria la coaccion de estas dos preciosas libertades, no es eso todo lo que el último de dichos decretos tiene de vejatorio, de ilegal, de arbitrario.

Recordamos que el Ilmo. Sr. Valdivieso, Arzobispo de Santiago, en prevision de que podria sancionarse una ley que declarase comunes los cementerios administrados por el Estado ó las municipalidades, dispuso en circular de 2 de Enero de 1872, que cada Parroquia tuviese un cementerio propio exclusivo. En esta virtud se estableció en la Archidiócesis de Santiago un buen número de cementerios parroquiales, y entre estos, el de la capital del Arzobispado.

Pues bien, el reciente decreto del Gobierno chileno llevando el despotismo hasta el más odioso extremo, manda cerrar esos cementerios legalmente establecidos, sin más razon que la única y la última de los tiranos, porque le viene en antojo. Y contra lo establecido por las leyes de la República, se ha dado efecto retroactivo á un simple decreto, no solo derogando el de 1871, que reconocia la libertad de fundar cementerios particulares, sino inutilizando los que se han fundado en virtud de la libertad otorgada por él.

La República chilena va pareciéndose á la francesa, y aún quizás exceda á esta en tiranizar á los católicos.

El señor Obispo de Martyropolis, Vicario capitular de Santiago, ha publicado un decreto de execracion de los cementerios de aquella archidiócesis, administrados por el Estado ó las municipalidades.

Dice así la parte dispositiva de dicho decreto:

1.º Se execran los cementerios del Arzobispado que administran actualmente el Estado ó las municipalidades. En esta virtud es prohibido sepultar en ellos los cadáveres con el rito y preces de la Iglesia católica.

2.º Quedan desde esta fecha derogadas las licencias concedidas por la autoridad eclesiástica para el ejercicio del culto católico en las

capillas de los cementerios sujetos á la administracion del Estado ó de las municipalidades. En consecuencia, se declaran lugares profanos dichas capillas y se prohíbe en ellas el ejercicio del culto religioso, bajo pena de suspension de su ministerio ipso facto incurrenda, á todo Sacerdote, sea secular ó regular, que viole esta prohibicion.

5.º El oficio y Misa de entierro de los católicos que mueran en la comunión de la Iglesia tendrán lugar en la parroquial respectiva, en la forma que determina el Ritual romano.

Pero en los lugares en que no haya cementerio bendito en que sepultar los cadáveres, éstos no serán acompañados por el Sacerdote y el oficio terminará en la iglesia.

4.º En los casos en que conforme á las leyes canónicas el oficio y Misa de entierro puedan hacerse en otras iglesias que las parroquiales, los Rectores de ellas no lo permitirán, sin que previamente se les compruebe con el certificado del Párroco respectivo, que la persona difunta murió en el gremio de la Iglesia, y era digna de sepultura en sagrado.

Esta misma regla se observará siempre que en las iglesias que no son parroquiales se hubieran de celebrar exequias por alguna persona después de su entierro.

3.º Los párrocos se abstendrán de dar pase para cementerios no católicos. Pero lo darán para que los que no tienen derecho á sepultura eclesiástica, sean inhumados en la parte profana de los cementerios benditos destinada para ellos en virtud de la circular del Ilmo. Sr. Arzobispo Valdivieso de 2 de Enero de 1872.

Más los Párrocos continuarán asentando en sus libros las partidas de defuncion en la forma establecida por la autoridad de la Iglesia.

6.º Se exhorta á los católicos á que en uso de sus derechos procuren por todos los medios legales tener ó conservar cementerios sagrados en las parroquias de su residencia.

En todas las poblaciones de Chile se celebran grandes reuniones populares para protestar contra la persecucion religiosa. A la Talca asistió la poblacion en Masa. Hicieron uso de la palabra el señor presidente D. Marcos Cortés, el secretario don José Manuel Silva, D. Ramón Aristegui González, D. Pedro Pablo Morales, don Pantaleón González y D. Rudecindo Torres.

Hé aquí los acuerdos tomados en dicha reunion:

—El pueblo de Talca, reunido hoy en pública Asamblea, ha arribado á las siguientes conclusiones;

1.º Manifestar al Gobierno del Sr. Santa María su profundo disgusto y aversion á todas las medidas violentas que está adoptando, para aherrar la libertad de los ciudadanos, en el orden religioso y político; hacerle presente que el pueblo de Talca, que supo derrotarlo vergonzosa-

mente en la pasada campaña electoral, á pesar de todos sus esfuerzos para avasallarlo, está dispuesto, ahora como siempre, á no suministrarle ningun diputado cortesano, que vaya á halagar su torpe vanidad ó insensato despotismo; en fin, manifestarle bien alto, que el pueblo de Talca será el primero entre todos los de la República en pelear contra el personalismo mezquino, repugnante y ridículo que hoy se oculta medroso entre las paredes de piedra de la Moneda,—para evitar escondido la ira de los pueblos, justamente indignados.

2.º Dar una ardiente y respetuosa muestra de adhesion al dignísimo Prelado de la Arquidiócesis, por esa actitud noble, levantada y magnánima, para defender dos derechos sacrosantos de la Esposa de Cristo, la Iglesia; protestando por nuestra parte, cada dia, ostentando mayor entereza en defender de palabra y de obra, la religion divina, que salvó al mundo libertándolo del paganismo y la barbarie antigua; y que salvará hoy á los buenos, de los embates del nuevo paganismo liberal,—con tal que se acojan y embarquen en la misma nave de San Pedro, ó su representante en la tierra, el gran Pontífice Leon XIII y sus Pastores.

3.º Dar gracias á la Junta Ejecutiva de Santiago, por las ardorosas palabras de aliento que acaba de enviar al pueblo de Talca, en las actuales circunstancias.

Esa aprobacion es para el pueblo un estímulo y un grande ejemplo, que no dejará jamás de imitar.

Bien por los católicos de Chile! Nosotros aplaudimos su celo y decision, si bien lamentamos las causas que les obligan á tales manifestaciones.

Una y otra cosa deben tomar en cuenta los habitantes de nuestras montañas; más por el momento mediten bien qué situacion, qué porvenir pueden prometerse en un país en que tan despotica y tenazmente se persigue la religion que á sus antepasados hizo felices.

Y aparte de todo esto, no olviden que no se pretende llevarlos á las grandes ciudades sino á poblar campos yermos ó poco menos en los que han de rodearles innumerables peligros.

Correspondencia.

Madrid 30 de Setiembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: no pude ser más espresivo en mi telegrama de anoche; pero ya comprenderian los lectores que habria ocurrido algo que me obligó á redactarlo así. Este algo, que ya anoche se decia en los

ciones del mancebo, cuando este, efecto de un casual movimiento, mostró el rostro á los pastores.

—Le has visto? Le has conocido? murmuró uno de ellos.

—Parece el hijo del de Peralta; contestó sobrecogido y con voz queda el interrogado, añadiendo: ¿Y qué traerá aquí ese condenado?

—No lo sé, Juan Miguel, pero de fijo nada bueno.

—Afortunadamente le hemos visto; y aunque el mismo diablo le ayude, ¡por Dios que no le ha de valer!

—Pero menos palabras y más hechos, interrumpió uno de los pastores, asgamos de nuestros maquilas y ¡que Dios nos proteja!

Diciendo esto, fuéronse con cauteloso y tardo paso, aproximando al mancebo, quien sumido en profundas meditaciones, ni señales daba de advertirlos. Cuando los vió, ya estaban á su lado, y al notar el amenazador talante de los extraños, sin ser poderoso á otra cosa, empuñó la espada, tiró de ella rápidamente; más al acabar de desenvainarla, el que al nombre de Juan Miguel respondia, con su nudoso maquila le dió tan tre-

(3) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

PIERRES Y MARIA.

embozado en estas asperezas, donde nadie ha de buscarte, mientras yo vuelvo.

Y así diciendo, rompió á andar el mancebo, sin escuchar á Joanes que por Dios le rogaba, abandonase tan temerario empeño, ó á lo menos lo llevase en su compañía para defenderlo, si lo hubiera menester.

Poco tardó el valeroso doncel en llegar á la cima del monte, donde se alzaba el fuerte solar de los Baquedanos.

Y como ya la rosada aurora comenzaba á iluminar los pardos sillares del castillo, Pierres, que no era otro el tal mancebo, ocultóse entre las corpulentas y espesas encinas que con el jardin lindaban, y allí decidió esperar á la hermosa criatura, cuya presencia anhelaba tanto.

No tardaron en despertar los del palacio, que eran asaz madrugadores, y pronto oyó Pierres abrirse las cerradas ventanas, y chirriar las puertas que giraban sobre los sonantes quicios.

En este instante, y al imaginar ya cercana la presencia de María, sintió el de Peralta en el fondo del alma una dulce inquietud, un extraño desasosiego como jamás lo habia sentido, y cuya causa no se explicaba claramente.

Aquella emocion profunda, mezcla de temores y deseos, de alegría y tristeza, de placer y dolor, le turbaba el ánimo produciéndole vagas y melancólicas sensaciones. En vano se decia que aquello no era sino un efecto natural de su situacion, que aquella entrevista cuyo resultado ignoraba, el sitio, la hora, el riesgo que corria, traian á su alma intranquila y desasosegada, pues al decirse esto, sentia dentro de su espíritu alzarse como una voz rebelde que desquiciaba todos sus argumentos.

Este estado de su ánimo se disipó al cabo, merced á exteriores influencias. Y fue que vió á cuatro soldados, que montados en sendos corceles encubiertos de guerra, salian del castillo con paso tan rápido cuanto el quebrado terreno lo

permitia, y que tomando opuestas sendas, se encaminaban hácia los valles.

Bien comprendió por las armas que vestian y por la prisa que llevaban los de á caballo, la importancia y calidad de sus mensajes, y por ende la inutilidad de la entrevista que en breve iba á tener con la hija de D. Lope; sin embargo, no se le ocurrió ni por asomos, á nuestro Pierres, abandonar aquel espacio para él tan peligroso.

Y poco á poco, discurrendo sobre la precipitada marcha de los ginetes y sobre la funesta guerra que iba nuevamente á conmover los cimientos de Navarra, fuese abstrayendo el alma de Pierres, hasta el punto de no advertir la presencia de dos campesinos, que desde una inmediata senda, con avidez le contemplaban.

Eran éstos dos pastores que después de pernoctar en el castillo, del cual dependian, tornaban á sus majadas llevando víveres para ellos y para sus compañeros. Y como vieron á Pierres embozado en la maleza y atisbando cuanto pasaba en el castillo, paráronse, sospechando que quien así cuidaba de ocultarse, no podia abrigar sino malos designios.

Decididos se hallaban á penetrar las inten-

circulos políticos y que pudo influir en la baja de los valores despues de la hora oficial, en los bursátiles, lo dicen hoy los periódicos oficiosos, y á ellos me atengo, para no cometer alguna inconveniencia.

Se trata, como desde luego habrán adivinado, de la recepcion de D. Alfonso en París. Las noticias oficiosas, aunque son muchas y muy completas, andan escasas; y, gracias á que alguno de los periódicos antedichos, especialmente *El Imparcial*, publican telegramas particulares, puede saberse el triste recibimiento que se ha dispensado á D. Alfonso en la capital de la vecina República; tan triste que aun los que no son monárquicos, ó aunque lo sean, no participan de grandes afecciones por determinadas personas, no pueden menos de lamentarlo vivamente.

Solo Grevy y tres ministros aguardaban en la estacion al tren real, ó mejor dicho, le aguardaban en un salon de espera del cual no se movieron. El personal de la embajada española acudió al coche á recibir á D. Alfonso; segun unas versiones, la banda de la Guardia Republicana tocó entonces la marcha real española, y segun otras, no se dejó oír la música hasta más tarde; D. Alfonso penetró en el salon donde estaban los ministros franceses y, despues de los saludos de ordenanza, subió á un landó, y, sin que le acompañara ningun ministro francés, se encaminó á la embajada española.

El telegrama de *El Imparcial* dice que la multitud que se apiñaba en las calles por donde pasaba la comitiva prorrumpió en gritos de *viva la República! abajo los hulanos!*, todo acompañado de grandes silbidos.

En esto no hay mucha variante, con otros informes, pues se limitan á asegurar que la multitud no gritaba *abajo los hulanos!*, sino; *abajo el hulano!*

La manifestacion duró, segun *El Imparcial*, el tiempo que la comitiva tardó en recorrer un kilómetro; segun otras noticias, todo el tiempo que la comitiva tardó en llegar á las inmediaciones de la Embajada.

Y esta manifestacion se repitió luego cuando salió D. Alfonso á visitar á monsieur Grevy...

No he de encarecer la impresion que semejantes nuevas han producido en los circulos políticos. Baste decir que no han faltado quienes las consideren nada menos que como una ofensa inferida al pabellon nacional.

Por de pronto se piensa en que D. Alfonso regrese á Madrid cuanto antes y, recordando lo mucho que se habló del viaje á Alemania y de sus consecuencias, acrecen las censuras que con tal motivo se dirigen al gobierno.

Los que salen y entran fácilmente en las regiones oficiales dan á entender que en estas se miran los hechos bajo un punto de vista más tranquilizador y sereno: no hay que atribuir desmedida importancia y significacion, segun ellos, á lo que se le antoja haer á una muchedumbre *mal educada*, esta es la frase.

Pero prescindiendo, y ya ven Vds. si es mucho prescindir, de lo que las turbas francesas han hecho á ciencia y paciencia

de sus gobernantes, el gobierno francés se ha mostrado influido por la preocupacion general en Francia, preocupacion que empezó con el proyecto de viaje á Hamburgo que aumentó cuando el viaje se llevó á efecto y que llegó al colmo cuando el emperador Guillermo nombró á don Alfonso Coronel de hulanos de Strasburgo.

Con este, con el coronel de hulanos de Strasburgo y no con el Rey de España, ha sido con quien se ha manifestado hostil el pueblo y frio y diplomático el gobierno francés.

Estas y otras cosas se dicen, pero tengo miedo, no sé por qué, á hacerme cargo de ellas.

Desde las primeras horas de la noche y todo el día de hoy no ha cesado el Gobierno de telegrafiar á París, enviando al ministro de Estado y al embajador y recibiendo sin cesar telegramas cifrados cuyo contenido se desconoce.

Dícese que las manifestaciones del pueblo parisien continúan, aunque Mr. Grevy ha dado á D. Alfonso todas las seguridades posibles de que la opinion pública en Francia rechaza con indignacion semejantes actos.

Como en los días de movimientos insurreccionales, el ministerio de Gobernacion y la Presidencia han sido hoy el punto de cita de los curiosos, diputados y senadores y periodistas.—Se pregunta con ansiedad y nadie sabe nada nuevo: bien que nada hay ya que saber.

Es problemático que se adelante el regreso de D. Alfonso; parece que el Gobierno no se halla muy inclinado á adoptar una resolucio que, en concepto de muchos, significaría poco menos que una ruptura.

Dadas tan graves noticias, se espera hoy un importante consejo de ministros.

Hasta aquí el asunto del día, asunto absorbente que no deja espacio para pensar en otra cosa y del cual todo lo que se diga es poco.

Pero hay otros que de ordinario podrian considerarse de algun interés.

Tales son los banquetes con que anoche fué conmemorada la *gloriosa*. Los banquetes fueron varios: el principal, de 150 cubiertos, se celebró en la fonda de Barcelona; y tuvo brindis y demás escesos: los comensales eran *anonimos* en general.—Otro banquete tuvo lugar en los Cisnes, organizado por la redaccion de *La Tribuna*.

Moret y Martos se habian puesto al habla para arreglar el mundo: su conferencia fué de duracion y dicen que muy animada. El tema discutido, el siguiente: «conveniencia de que continúe Sagasta en el ministerio llamando á algunos izquierdistas (por ejemplo, á mí); y necesidad de que se vaya Sagasta y venga Posada Herrera llamando á algunos importantes demócratas (por ejemplo á mí).»—Moret defendió la primera tesis y Martos la segunda: no resultó avenencia.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

De la Crónica de vinos.

Corella 25 Setiembre.
El tiempo continúa siendo muy seco, hacien-

do ya mucho tiempo que no hemos visto llover.

La pobre oliva esta sufriendo esta calamidad, hallándose ya bastante lánguida, y cayéndose una buena parte de ella.

En la uva no se dice que haga tantos daños, por efecto, sin duda, de la poca que hay, á causa de los hielos del 25 de Abril, que para aquí fueron una gran calamidad.

Respecto á los negocios de cepas, puedo decirle que otros años por esta época los compradores tenian mucha prisa por ajustar; pero ahora, nadie se precipita. Los cosecheros ofrecen vender al precio de 80 reales las diez arrobas de uva, pero los negociantes no hacen ninguna oferta.

En cuanto á la venta del vino, no di á usted cuenta de una importante operacion realizada á fines de Agosto, que ascendió de 14 á 18.000 cántaros, á los precios de 15 y 15,50.

Las existencias han quedado reducidas á unos 20 ó 22.000 cántaros, sin que por hoy haya compradores.

Los cereales se venden en la plaza á 22 reales el robo; el centeno á 15 y la cebada á 10.—P. S.

Aberin 26 de Setiembre.

Sin reservas puedo anunciar á Vd. que ya ha cesado la pugna y tirantez que durante muchos meses ha reinado entre exportadores y cosecheros de vinos.

El empeño de los primeros era conseguir para sus caldos el precio de cuatro pesetas el cantaro de 11,77 litros. Los comerciantes se obstinaban en no pagarlo á más de quince reales. La victoria ha favorecido á los agricultores á quienes se solicita para que á ese tipo cedan sus cortas existencias.

La maduracion de la uva se está verificando con las mejores condiciones. La cosecha promete ser corta, pues no llegará á ser la mitad de la ordinaria.

En Allo, Dicastillo, Lerin y pueblos ribereños, donde los estragos de los hielos fueron tan grandes, aún cogerán menos.

Algunos negociantes se disponen á comprar uva que supongo la pagaran sobre 8 reales la arroba.

El trigo conserva buenos precios, pues se cota de 19 á 20 reales el robo de 28,13 litros. Estos precios son muy buenos si se tiene en cuenta la gran cosecha que hemos logrado.—T. P. A.

D. Alfonso en París.

Pocas son las noticias que en este lugar vamos á dar de la llegada del monarca español á la capital de Francia. Y no es la falta de datos la causa de ello: los periódicos de Madrid recibidos ayer publican abundantes telegramas dando cuenta del recibimiento que á D. Alfonso se ha dispensado en la capital de la República; más no tenemos necesidad de copiarlos: porque nuestro activo corresponsal de Madrid nos ahorra este trabajo. Véase la carta que en el lugar correspondiente publicamos y en ella encontrarán los lectores lo más importante de todo lo que se dice en los mencionados despachos telegráficos.

El recibimiento, dice la agencia *Fabra*, no ha sido muy cortés.

A lo que nuestro corresponsal refiere creemos oportuno añadir como complemento lo que sigue.

De *El Día*:

«París 30 de Setiembre (1,15 m).—Ayer á las cinco envié un despacho manifestando que el rey habia sido silvado en la estacion del Norte. A las seis, cuando marchaba á visitar al presidente se repitió la manifestacion al salir de la

Entonces una amargura, una angustia inespresable se apoderó de la infeliz. Huyendo de la cercana gente, María se encaminó á su cuarto temblorosa y allí, bañada en frio sudor, pálida, despavorida, con la mirada extraviada, anhelosa la respiracion y contraído el rostro, se hincó de rodillas ante un santo crucifijo elevando hacia él las manos suplicantes.

Mucho rato yació la desventurada, presa de descomunal tortura, pero al fin Dios se apiadó de ella y el raudal de lágrimas que brotó de los ojos de la menesterosa doncella alivió un tanto su corazon atribulado.

La única idea que acarició María fué la de reparar á toda costa en lo posible el daño causado á Pierres. Preciso era conseguir su libertad. Esto necesitaba la infeliz para templar sus dolores y para acallar los remordimientos que como un martillo le golpeaban incesantemente el corazon.

Decidióse pues á hablar á D. Lope; y aunque para conseguir la libertad de Pierres tenia que luchar con la enérgica voluntad del anciano y con el odio de raza que habia endurecido y como petrificado las fibras sensibles del corazon del

embajada y al llegar al Elíseo. Un pillete quiso arrojarle una piedra.

Por la noche un numeroso grupo recorrió los boulevares gritando: ¡Abajo los hulanos! En la avenida de la Opera fué detenido un coche por la muchedumbre é insultados sus viajeros, diciendo: ¡Son españoles!»

El Correo, diario archiministerial escribe lo siguiente:

Es difícil, verdaderamente, con un pueblo como el francés, cuyo caracter es conocido, que los gobiernos puedan evitar cierta clase de demostraciones, y menos cuando hasta la prensa mas inteligente, por espacio de un día ó dos días, dió imprudente suelta á sus preocupaciones y rencores. Hay dos detalles sobre todo, que nos han llamado la atencion: primero, que al salir el coche en que iba el rey de España, entre este coche y el escuadron de escolta dejó la policia que se interpusieran grupos de revoltosos, y segundo, que el telégrafo no participa las medidas que aquel gobierno haya tomado para reprimir las manifestaciones de desagrado.

En verdad que una y otra cosa merecen tomarse en cuenta. Pero teniendo en idem alguna otra, nos parece lo mejor omitir todo comentario. Y vamos á terminar copiando un suelto del periódico oficioso que se llama *La Correspondencia*.

«El gobierno (dice) se halla hondamente preocupado por la falta de energia que, á juicio suyo, ha observado el gobierno francés á la llegada de su majestad el rey de España á París.

La conducta del gobierno de la república le obligará á adoptar inmediatas resoluciones diplomáticas.»

Punto final, y no decimos más.
Se nos figura que no es poco lo que va por delante.

La catástrofe de Villena.

Sobre las siete de la tarde del viernes estalló un barril de pólvora, que produjo el hundimiento de tres casas.

La fatalidad hizo que en el momento de la catástrofe, se hallaban comiendo en la casa donde ocurrió la explosion buen número de trabajadores, pues parece que los dueños de la casa situada en la calle de San Cristóbal, tenian un establecimiento de comidas y bebidas.

El barrii se hallaba en la trastienda del establecimiento, ignorándose cómo pudo ocurrir la explosion.

Ademas de las tres casas desplomadas, decíase que otras contiguas han sufrido desperfectos de consideracion.

Los trabajos de exploracion en los escombros continuaron con gran actividad durante toda la noche.

El número de los heridos resulta por desgracia bastante considerable, pero todos ellos reciben asistencia facultativa y solícitos cuidados de la poblacion, que no se ha limitado á asociar su profundo sentimiento por las víctimas causadas, sino que rivaliza en celo por acudir en auxilio de los que han sobrevivido á la catástrofe.

El gobernador de Alicante salió inmediatamente para Villena.

Hé aquí los últimos despachos recibidos:

«Alicante, 29.—Segun los últimos partes de Villena, se han extraido de los escombros 16 cadáveres y ocho heridos. Falta una mujer, que se cree destrozada, por haberse encontrado restos humanos esparcidos entre los escombros. Son muchos los edificios que han sufrido con la explosion. Los heridos son atendidos convenientemente.

Villena, 29.—Hasta la fecha van extraídos 16 cadáveres; los heridos son ocho, todos de gra-

beaumontés, María no vaciló. El deber la impulsaba, se lo ordenaba su conciencia y tenía por imposible que con su dolor y con sus lágrimas no alcanzara del padre lo que le negase el hombre de partido.

Con este pensamiento se dirigió á la habitacion de D. Lope entrando en ella á la sazón que aquel terminaba de revisar un pergamino que no há mucho habia escrito.

Era el anciano más alto que bajo de estatura, ancho de espaldas, sonrosado de color y de blancas guedejas. Sus ojos garzos llenos de dulzura cuando miraban á María, tornábanse rojos y feroces á la vista de un enemigo. Era venerable el aspecto del anciano, y su andar pausado como el de quien padece continuas cavilidades.

Al entrar María, D. Lope volvió hacia ella la vista, sonriente y lleno de amor, porque la presencia de la angelical criatura era como la de un rayo de luz que ahuyentaba las espesas sombras que las pasiones de partido difundian en la mente del beaumontés.

Alegre el buen viejo la contemplaba, hasta que notando la extrema palidez y los morados cercos que las lágrimas habian dejado impreso en

mendo golpe en la cabeza, que Pierres, abrumado y sin acuerdo, como un árbol tronchado cayó en tierra.

Poco despues, el infeliz, privado de sentido, yacia en una cama del castillo, y los dos pastores, largamente remunerados por D. Lope, tornaban muy alegres á sus majadas.

CAPÍTULO III.

Un acontecimiento tal como la aprehension del hijo de Mosen Pierres, no podia menos de ocasionar en el castillo bulla y movimiento descomunales.

Servidores, monteros y hombres de armas, desatendiendo sus respectivas ocupaciones, bullian y se afanaban contando á grandes voces la impensada captura del de Peralta, y su nombre y el de Juan Miguel, sonaban en todos los ámbitos del castillo.

Este movimiento y ruido extraordinarios llamaron la atencion de María, quien tras elevar al cielo una corta oracion, dejó el cuarto para acudir á la malhadada cita.

Bajaba, pues, un tanto trémula y agitada por

la ancha escalinata, pensando que dicha entrevista era asaz, impropia de una honrada doncella, cuando el nombre de Pierres, acaloradamente pronunciado, llegó á los oidos de María.

Oírlo, pararse, palidecer y sentir en el corazon una récia sacudida, todo fué obra de un instante.

¿Por qué se mentará á Pierres en el castillo? se dijo atemorizada la infeliz; mas bien pronto despavoreciéndose entendié la causa.

No lejos de María, aunque ocultos á su vista por una vuelta de la curva escalinata, cuatro servidores comentaban el conocido suceso y de tal guisa, que las voces llegaban hasta ella claras y distintas, por manera que en breve espacio se enteró de la desdichada suerte del mancebo.

Pierres, por acudir á la cita habia sido sorprendido en el encinar contiguo al jardin; Pierres estaba herido y preso en el castillo; Pierres, ensangrentado y exánime, yacia en poder de mortales enemigos y al pensarlo, al imaginar las fatales consecuencias de una liviandad, al conocer el perpetrado crimen, sintió María en sus entrañas desgarradas por el dolor, alzarse una voz que le gritaba: ¡Tú, tú no más eres el homicida!

edad: cuatro casas completamente destruidas, y 12 que habrá que derribar.

Idem 29, 7:30 t.—El gobernador.—De los ocho heridos cuatro se hallan de mucha gravedad. El espectáculo que ofrecen es horroroso. La población está consternada a la vista de los destruidos despojos de tantas víctimas. De una de ellas solo se ha podido hallar un pedazo de cráneo y los huesos limpios de carne de un brazo y una pierna. Las casas inmediatas al siniestro se ven en completo estado de ruina. Mañana tendrá lugar el entierro. Por inducciones han podido identificarse los cadáveres.

Los enfermos, esmeradamente cuidados y atendidos.

Todo el vecindario agradece el auxilio pecuniario que V. E. ha ofrecido para los heridos y familias de los muertos.

Una comision que se nombrará al efecto hará en su día la distribucion.

Exterior.

La guerra en Asia.

París 29.—La retirada de los Pabellones Negros se atribuye a la actitud del nuevo rey de Annam, que se niega a dar subsidios desde que firmó el último tratado con Francia.

Los periódicos dicen que el gobierno francés no puede aceptar las condiciones del Celeste Imperio, porque en el caso de conformarse con ellas, perdería el fruto de su expedicion.

París 29.—El Consejo de ministros se ha ocupado hoy de la cuestion del Tonkin.

El ministerio de Marina ha dado cuenta de las operaciones militares.

El Sr. Ferry y el Sr. Challemel-Lacour expusieron el estado de las negociaciones con China.

El Consejo ha acordado convocar para el 23 de Octubre próximo las Cámaras.

Se ha mandado orden a To'on para que se formen tres compañías de 130 marineros destinadas al Tonkin.

Hong-Kong 29.—El chino Logau, autor del asesinato de un europeo, ha sido condenado solamente a siete años de cadena porque se ha reconocido que había obrado sin premeditacion.

Los franceses han licenciado a los pabellones amarillos y han reclutado nuevos auxiliares entre los indígenas católicos.

Austria-Hungria.

Los desórdenes de Croacia se han reproducido. A la vez continúa en Hungría la agitacion antisemítica. Las casas de los judíos en varias aldeas inmediatas a Zalaegerszeg y en Boldogosa y Salomvar, han sido reducidas a cenizas. El consejo de guerra de Egerszeg se ha declarado incompetente para conocer de los delitos cometidos contra los judíos.

Roma.

El Osservatore Romano publica los siguientes datos acerca de los servicios prestados en el año actual por la obra admirable de la propaganda. Además de los socorros dados en Egipto y en el Africa central ha proporcionado a la mision de Oceanía, arruinada por su ciclón, 20.000 francos; a la Mangalora en India, 10.000; a la de Colombo en Ceilan, 10.000; a la del rio Zambese (Africa ecuatorial), 10.000; a la de Honduras, 1.000; a la de Constantinopla, 6.000; a la de Salónica, 25.000, y a la de Siria, 4.000.

Ischia.

El número de las victimas de Ischia es el siguiente: Casamicciola, de 922 habitantes y 623 extranjeros, 79 muertos y 145 heridos respectivamente; en Josto, 305 muertos y 65 heridos; en Lago-ameno, 128 muertos y 72 heridos; en Borano, 10 muertos y 15 heridos. En junto, 1.990 muertos y 374 heridos.

El Comité central de socorros de Nápoles ha recibido hasta la fecha 2.682.574 francos.

Francia.

El Journal Officiel publica la lista tercera de los magistrados destituidos por profesar ideas de orden, y en breve se publicará la cuarta lista.

La prensa conservadora ha demostrado, haciendo un paralelo entre los magistrados destituidos y los que han de sucederles, que el Gobierno republicano no quiere que los encargados de administrar justicia sean independientes, ni probos, ni instruidos, y que para él los méritos son culpas y los delitos virtudes.

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las siguientes disposiciones.

Hacienda.—Reales órdenes declarando caducadas dos cargas de justicia, la una a favor del marqués de Villanueva de Cárdenas, y la otra a la de D. Antonio Pedrosa y Ulloa.

Gobernacion.—Real orden dando las gracias a los funcionarios del cuerpo de telégrafos por su comportamiento durante los últimos pasados acontecimientos ocurridos en Badajoz, Seo de Urgel y Santo Domingo de la Calzada.

Fomento.—Real orden aprobando la subasta celebrada por la concesion del tranvía de Tortosa

a Requetas, con un ramal a Jesús, adjudicando la concesion a D. Vicente Escardó y Pons.

Otra nombrando tribunal de oposiciones a la cátedra de Anatomía general y descriptiva, vacante en la Escuela especial de Veterinaria de Leon.

Otra dando las gracias a la Diputacion provincial de Barcelona por haber acordado elevar a 35 000 pesetas el sueldo de entrada de los catedráticos de la Escuela especial de ingenieros industriales.

Gacetillas.

Segun anunciamos, ayer a las doce de la mañana se verificó en el salon de actos públicos del Instituto provincial la solemne apertura del curso académico de 1885 a 1884.

Presidía el Sr. Diaz, en representacion de la Corporacion provincial y en la presidencia veíanse, además del claustro de profesores, el Sr. Dean de esta Santa Catedral, el Sr. Conde de Ezpeleta, el brigadier de Artillería Sr. Cascajares y otras personas notables.

El Sr. Robles, secretario y catedrático del establecimiento, leyó una detallada y bien escrita memoria, con la que llenó cumplidamente el precepto legal que la prescribe.

El director del Instituto Sr. Pano ocupó enseguida la tribuna para leer un discurso; en él expuso con oportunas consideraciones los adelantos que la ciencia ha hecho en el estudio y aplicaciones de la electricidad.

Acto seguido se distribuyeron los premios del curso anterior a los alumnos que más se distinguieron durante el mismo.

Un concurso numeroso llenaba el salon y una orquesta bastante numerosa amenizó el acto, interpretando notables composiciones musicales.

Se nos ha presentado uno de la empresa de la plaza de toros, asegurándonos que ha quedado conforme con los representantes de los andarines Mariaño Bielsa (a) Chistavin y nuestro paisano Martín Igaravide de Betelu, para la nueva carrera que se verificará el domingo próximo en esta ciudad siendo el recorrido el de 200 vueltas; que Igaravide correrá con palo y que el contrato o bases se publicará en uno de los próximos días, a fin de que el público pueda hacer las apuestas que tengan por conveniente.

El sábado fué conducido al Hospital civil un sugeto que habiendo salido fuera del Portal de Rochapea desafiado con otro, fué herido por este con dos cuchilladas. El agresor se dió a la fuga.

Tambien fué conducido al Hospital civil otro sugeto que en la calle de la Merced núm. 2, fué herido por otro, este fué conducido por los serenos al Depósito municipal habiéndose dado parte al Juzgado correspondiente.

Un individuo que armó un gran escándalo en la calle Descalzos fué conducido al Depósito municipal y el parte ha pasado al Juzgado correspondiente.

Se ha mandado tasar el perjuicio que ha ocasionado un chico que se entretenia en coger uvas de una viña.

En la mañana de ayer al ir a vaciar un carro de escombros en la orilla del rio, cayó el macho y tambien el carro, frente al convento de San Pedro (estramuros). No han podido sacarse ni el macho ni el carro por la mucha agua que habia donde han caido.

El animal se ha abogado.

Dice un colega.

«Ha empezado a aplicarse en Alemania un remedio contra la «difteria» (garrotillo), el cual no puede ser más sencillo, pues que no es ni más ni menos que aceite de trementina purificado. Los niños lo toman por la mañana y por la noche en una cucharilla de café y los adultos en una sopa. A los niños puede dárseles despues un poco de leche templada o mezclar el aceite con la leche. Diferentes autores han encomiado mucho este remedio, cuya accion suele ser muy eficaz.»

Media hora despues de haber sido aplicado el medicamento, una tinta roja muy pronunciada empieza a extenderse desde el borde de la exudacion difterica, y en breve se apodera de toda la falsa membrana cuyo puesto ocupa. Los autores que han elogiado mucho este medicamento, aseguran que a las veinticuatro horas la enfermedad desaparece sin dejar vestigios. El remedio obra sobre todo de una manera maravillosa cuando la afeccion está en su principio, pero tiene tambien una accion curativa manifiesta, aunque menos pronto, cuando la difteria data de algunos días.»

Segun noticia que anoche circuló con apariencias de exactitud, a las tres de la mañana de hoy habrá pasado D. Alfonso XII por Alsásua con direccion a Madrid.

Cultos religiosos.

Mates; Los Santos Angeles.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. a las cuatro media y se reserva a las seis y media.

En la Catedral: La Congregacion de Esclavos de María, despues del toque de oracion de la tarde rezará Rosario solemne ante la sagrada imagen de Nuestra Señora del Sagrario.

En San Fermín: último dia del novenario del Santo Titular a las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores.

Suyo afectisimo,

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'72 pesetas	20'92 rs.
Avena	1'51 »	9'87 »
Cebada	2'06 »	11'54 »
Habas duras	3'19 »	17'95 »
Beza	3'10 »	17'44 »
Aiscol	2'87 »	16'18 »
Giron	2'69 »	15'15 »
Alholva	2'75 »	15'47 »

Trigo vendido 171 dobles decálitros equivalentes a 121 robos y 5 almudes.

Anuncios preferentes.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural

Dicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diavetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vias urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre a 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias a 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó a la direccion, Serrano, 33. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.

Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarrí.

Escuela especial

del licenciado E. Sanz y Osés.

Mayor—91—2.º Año 13.º de su fundacion.

CURSO DE 1883 a 1884.

Enseñanzas.

Comercio.—Segunda enseñanza.—Preparatoria para ingresar en la Academia General Militar y demás escuelas especiales, civiles y militares.

Asignaturas.

Aritmética mercantil y Teneduria de libros por partida doble.

Aritmética, Algebra, Geometría, Topografía y Matemáticas superiores.

Geografía é Historia, Francés y Dibujo.

Gramática castellana, Ortografía y redaccion y Letra inglesa.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, permaneciendo abierta la matrícula todos los dias segun las condiciones que se expresan en los prospectos-tarifas que se facilitan en la Escuela.

ACADEMIA DE 2.º ENSEÑANZA.

Calle de los Héroes de Estella, Chapitela 13.—A.

El dia 2 de Octubre darán principio en esta Academia las clases para la enseñanza de las asignaturas de Aritmética y Algebra, Geometría y Trigonometría y Geografía y los repasos para los alumnos que existen a las clases del Instituto.

Ingreso diario.—Honorarios módicos.

Continúan en la misma Academia las clases de preparacion para carreras especiales.—El Profesor, Juan Huici.

VENTA DE TIERRAS EN PAMPLONA.

En pública y extra-judicial subasta que tendrá lugar el dia cinco de Octubre próximo a las once de la mañana en la Notaría de D. Juan Irurozqui, calle Nueva número 14, se venden noventa y un robadas de tierra de sembradio divididas en once heredades sitas en jurisdiccion

de esta ciudad, términos llamados Playa de Trinitarios la mayor parte, Playa de la Rochapea, Santa Engracia, Argaray, Iturraina y Azalla inmediatas a la poblacion y Estacion del ferro-carril tasadas en siete mil cuatrocientas setenta y nueve pesetas, ó sean ochenta y dos pesetas próximamente por robada.—Producen de renta 118 robos y 12 almudes de trigo anual ó sea un 8 por 100 de la tasacion.

Se hallan inscritas en el Registro de la Propiedad y libres de cargas. La titulacion, descripcion y demás datos obran en poder del vendedor que suscribe.

Condiciones.

- 1.º No se admitirá postura que no cubra el importe de la tasacion.
- 2.º La venta se hace en un lote de todas las fincas.
- 3.º El pago será al contado en oro, plata ó billetes de Banco en el acto de firmarse la escritura.
- 4.º Los licitadores depositarán como garantía del remate el cinco por ciento del importe de la tasacion.
- 5.º La escritura y pago ha de verificarse dentro de los ocho dias siguientes al de la subasta.
- 6.º A falta de postor por el todo se reserva el vendedor acordar en el acto lo que tenga por conveniente.

Pamplona 18 de Setiembre de 1885.

Julian Abadía.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival. Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, a 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

VENTA.

Se hace de una estantería con 36 cajones de roble, y con sus correspondientes cristales, propio para una cerería ó tienda de ultramarinos.

Darán razon en la calle de Navarrería número 1.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas a D. Luis Léz.

Arteta.

CALLE NUEVA NUM. 30 2.º DERECHA. Desde el 1.º de Octubre dará principio por la noche, el curso de dibujo como en los años anteriores.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes a el ramo de dibujo y pintura.

Arteta.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.

Darán razon en la redaccion de este periódico.

El telegrafo.

Madrid 1, 8, n.

Pamplona 2, 12, 29 n.

4 por 100 amortizable.	72'63
4 por 100 perpétuo	58 80
Billetes hipotecarios de Cuba	91 50
Banco de España	00'00
Vino la Reina, recibiendo ovacion inmensa. Mañana vendrá D. Alfonso; opinion excitada contra Francia.	

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandía,

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FIA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL.—PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCIA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps de Dresde* (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages. Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: **Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.**